

CONDICIONES.

Este periódico saldrá los días miércoles, viernes y domingos.

No aceptará comunicado alguno que no lleve firma responsable conocida.

EL PACÍFICO cuenta con un buen cuerpo de colaboradores.

# EL Pacífico

PERIODICO DE INFORMACION

EDITOR RESPONSABLE

**CARLOS CLAVERA**

SUSCRIPCIONES:

Por un mes ... 1.00

Número suelto .0.10

Comunicados y remitidos palabra ..0.02

Avisos precio convencional

Todo pago se hará adelantado, la suscripción se cobrará al fin de cada mes.

Año II }

PUNTARENAS, MIERCOLES 25 DE MAYO DE 1898.

} N° 81

**COLABORADORES**

—:0:—

SECCIÓN EDITORIAL

Licdo. D. Salvador Jirón

NOTICIAS Y LITERATURA

Dr. D. Francisco de P. Amador

CRÓNICA LOCAL

D. José León Fernández

## EL PACIFICO

### CUESTION PALPITANTE

(Continúa)

En nuestro afán por demostrar la ilegalidad de la intervención armada y hostil de los Estados Unidos contra España, hemos tenido la suerte de encontrar apoyo superior en opiniones ilustradas que han de hacer peso en aquellos para quienes la nuestra, no es de autoridad como bien lo reconocemos; así es que nos dispensarán que sigamos haciendo alusión á esos escritores de nombre é insertando sus luminosos trabajos en la parte que creamos de oportunidad.

Es innegable la influencia poderosa que la Historia de los pueblos tienen para los nuevos casos que se vienen ocurriendo—ella es, puede decirse, el espejo en que se refleja el porvenir que está por conocerse.

Esa es la mayor importancia que el trabajo del doctor Becerra tiene en el presente caso, porque trae al recuerdo hechos ocurridos que no desmienten de las miras que de antaño abriga y mantiene aquella gran Nación.

Veamos, pues, otra parte de lo que el doctor Becerra dice:

“Estudiemos ahora la cuestión desde otro punto de vista, no menos interesante y demostrativo que el de los hechos. Es claro que las simpatías por la independencia de un pueblo han de estar en relación directa con el aprecio que de él se haga. Nadie puede interesarse por la libertad de un país, de cuya capacidad para ejercerla provechosamente se tiene no obstante la más triste idea. Exaltar la insurrección de un pueblo contra su metrópoli, simpatizar con ella y mostrarse dispuestos á secundarla aun por medio de la guerra, si fuere necesario, al mismo tiempo que se desprecia á ese pueblo y se le proclama en alta voz, como incapaz de gobernarse con acierto, son cosas cuya coexistencia no puede concebirse, porque es completamente absurdo. Y, sin embargo, en tal sentido piensan y se expresan á diario los órganos más autorizados de la opinión pública norteamericana. Tengamos el valor, pues se necesita para el efecto, de traer á este estudio algunos de los numerosos conceptos expresados sobre el particular por esos órganos.

No hace muchos días q' el “Herald,” de New York resumía brutalmente, pero con precisión y claridad, el debate sobre la cuestión cubana. “Si la acción de los Estados Unidos, dijo el diario neoyorkino, tiene por objeto anexar á Cuba, sea en buena hora, pero si sólo se trata de independizar la Isla y de establecer en ella otra Repúbli-

ca mestiza, no, y mil veces no. Tenemos ya un Haití, no queremos dos.”

La voz del “Herald” no es, en cuestiones como éstas, la voz de un simple noticioso; aquel diario, que no está infundado á ningún partido, ni á determinada causa política, interpreta ordinariamente la opinión dominante en todas las grandes cuestiones. La busca al efecto, la somete á todo y no la reproduce sino cuando está seguro de su fidelidad y de su preponderancia. No es ciertamente el diario de los salones, de la Bolsa, del comercio, del arte y del sport; es algo más que todo esto, porque es el diario de las calles, plazas públicas y los campos, lo que vale y significa mucho en país tan esencialmente democrático como aquél. De ahí la claridad de su sentido político en los momentos más solemnes de la vida americana. Favoreció á Cleveland en 82. Se decidió por la reforma aduanera en 87, ó sea cuando semejante cuestión hacía vacilar aun á los demócratas más ardientes; combatió la intervención federal en favor del voto negro; sostuvo, en fin, la reelección de Cleveland, y en todo esto no hizo otra cosa que interpretar fielmente la opinión, estudiándola y siguiéndola con la misma acuciosidad y el mismo celo científico con que su oficina metereológica estudia la dinámica de la atmósfera y anuncia oportunamente los fenómenos que le son peculiares. En consecuencia, su fórmula sobre los destinos de Cuba, debe ser considerada como la fórmula sintética de la opinión norteamericana.

## Triunfo del Moro Muza

¡Qué cosas las que entre nosotros se ven! Será que se acerca el fin del mundo?

Después de acalorado debate sobre las autocracias centroamericanas, debate en el cual *La Prensa Libre* atacó violentamente al *Moro Muza*, resulta ¡si parece mentira! que *El Moro Muza* y *La Prensa Libre* están en perfecto acuerdo.

Sostuvo el primero que los Gobiernos de la América Central son verdaderas autocracias y que estos pueblos no están preparados para otro régimen político; agregó, además, que aquí no se necesitan congresos, y que sería económico suprimirlos.

Espantoso fué el alboroto que se armó en la prensa josefina con motivo de la publicación de semejantes teorías, y quien más alto gritaba era *La Prensa Libre*.

Veán ustedes para qué: para salir ahora con que entre nosotros "no hay otro resorte que el Presidente de la República;" que son preferibles los dictadores francos á los gobernantes constitucionales, y, por último que huelga aquí el congreso y sería bueno suprimirlo.

Es decir, exactamente lo mismo que *El Moro Muza* nos estuvo sosteniendo en un tono que no se sabe si era serio ó burlón.

*La Prensa Libre*, eso sí se vé claro, habla con la mayor formalidad. ¿Cómo se reirá de estas cosas don Enrique Guzmán!

*Mano Pedro de Tucurrique.*

## SECCION NOTICIOSA

ECUADOR.—Con motivo de haber reducido á prisión el Comandante de Plaza de Guayaquil al Gobernador de la misma Provincia, el Consejo de Guerra de oficiales Generales reunido para juzgar al Comandante de Plaza condenó á éste, en presencia de numeroso pueblo, á la pena de reclusión mayor ex-

traordinaria y lanzamiento del ejército.

Es de advertir que el condenado es hermano del Presidente del Ecuador.

NICARAGUA.—El Gobierno del General Zelaya ha comprado un buque de casco de hierro y bien armado. Se le bautizó con el nombre de *Osuna*. Dicho buque se encuentra en Corinto.

El *Osuna*, según nos informa un Capitán de los vapores de la Pacific Mail, no sirve para trasportar gente, pero por su calidad y armamento puede destrozarse cualquier crucero auxiliar.

ESPAÑA.—Un cable de Madrid anuncia la llegada á Santiago de Cuba de la flota del Almirante Cervera. Si tal noticia fuere cierta, implica un gran triunfo para España, pues su escuadra peleará con ventajas, contando como cuenta con base de operaciones.

Sin embargo, la noticia es dudosa, pues otro cable de la misma fecha del anterior y procedente de Madrid anuncia el bombardeo de Santiago de Cuba, y no se explican ambas noticias sino pensando que haya habido una batalla naval, lo que resulta contrario con el primer cable, el cual dice que la flota española llegó sin novedad.

## INSTANTANEAS

Todos ustedes conocen á mi amigo Melitón del Arco Iris.

Imposible es que no lo hayan visto figurando unas veces en un bando político y otras en otro. Por supuesto, siempre al lado del sol que más calienta.

Melitón era un empleadito de \$ 25 en una escuela del barrio de... Vino la lucha política de Esquivel-Rodríguez y su comportamiento fué tan hábil, que hubo apuestas de miles de pesos á que era Esquivelista y á que era Rodríguezista... pero nunca se supo hasta que subió electo... de cualquier modo

Rodríguez. Entonces reunió al pueblo y les endilgó el siguiente discurso que conservo, original:

"Queridos conciudadanos: El Derecho y la Justicia han triunfado. *Nuestro* gran Partido ha triunfado, y no podía ser de otro modo, apesar de las barbaries, cometidas contra nosotros por el Juez de paz de este barrio. Así, pues, gritemos: "Viva Rodríguez!"

Entusiasmado el vecindario se dirigió en masa donde el Político y solicitó que nombrara á Melitón Juez de Paz.

Pero el Jefe Político indignado por la falsedad de Melitón quien le había ofrecido trabajar por Esquivel, lo agarró y metió limpiamente en el cepo.

Melitón sufrió el castigo, y en cuanto fué puesto en libertad, se dirigió á San José donde después de una conferencia con los Ministros (que entonces eran muy *pepes*) salió electo Jefe Político del lugar, y en cuanto tomó posesión del cargo se vengó lindamente del *ex*, mandándole aplicar cien palitos ó golpes de vara (como dice Gámez.)

En ese puesto trabajó tan bien, que cuando se elevó Iglesias, ascendió á Gobernador.

En su nuevo destino, obtuvo la famosa reforma *Municipal*, y de hecho llegó á *Diputado*.

En la próxima *subida* será... Ministro!

Esa es en breves palabras la vida política de ese bello sujeto.

Hoy duerme el sueño de los justos en la última banca del Congreso, donde ha hablado una sola vez para proponer que se aumente el sueldo de los Diputados á \$ 10.000 y que sean nombrados los que hoy desempeñan ese puesto *ad vitam*!

Y lo conseguirá... porque ¿qué no se consigue hoy?

A. FENELÓN.

NOTA.—A indicación de varios amigos, hago constar que las *Instantaneas* no son copia de ningún tipo original, sino puramente artículos de fantasía, y que por consiguiente, si alguno se pica, será por que come ajos.

**De Liberia**

Señor Editor de

“EL PACIFICO”

Liberia, mayo 20 de 1898

Muy señor mío:

Para cumplir con mi promesa á U., le doy las siguientes noticias.

—El asesino de Alejandro Angulo fué capturado en nuestra frontera, debido á la actividad del Resguardo de La Cruz.

Angulo fué muy querido y estimado por su honradez y amor al trabajo. Servía actualmente en casa del doctor Barrios.

El Alcalde 2.º de ésta, instruye la sumaria.

El doctor Nobo hizo el reconocimiento de ley.

—El General Guardia y su apreciable hijo Víctor, partieron para la Capital. Les deseamos un viaje feliz,

—Don Jesús Vega, Director de la Escuela de Varones de esta ciudad, suspendido del Magisterio por el señor Inspector Provincial, ha vuelto á su puesto en virtud de orden superior.

—El amigo Quintero, maestro de 5.º año de esta escuela, se susurra fué destituido por su devoción á las bebidas fermentadas.

—El invierno ya nos muestra su rostro imponente y sañudo. Las descargas eléctricas de anoche todavía nos tienen nerviosos y asustadizos.

—La Escuela de Niñas se abrió el 10 de los corrientes. Todas las señoritas maestras funcionan.

—Saludamos atentamente al Coronel Dámaso Cénteno recién llegado de la frontera.

También enviamos nuestro cariñoso saludo á la apreciable señora doña Angélica de Garnier, esposa del amigo Toño, y á la apreciable señorita Emilia Alvarado, hija, que acaban de regresar de la Provincia de Heredia.

—Don Antonio Garnier ha sido nombrado Juez de Primera Instancia de esta provincia. Garnier es

un joven honrado, á carta cabal, práctico y conocedor de nuestras leyes. La justicia tendrá en él un baluarte y un servidor celoso y cumplido. Lo felicitamos de corazón y le deseamos en su período, muchos laureles.

—Se habla en los círculos sociales, sobre cambios y remociones en los principales empleados de esta provincia. ¿Qué habrá de cierto?

Si esos cambios significásen mejoras para el Guanacaste, enhora buena las aceptamos.

—Se asegura que Salvado Villar viene camino del interior á hacerse cargo de la Inspección de Escuelas. Buenas brisas traigan á tan distinguido pedagogo. Ya tenderemos la mano al amigo y al discípulo inolvidable. El personal docente, palpita de entusiasmo y alegría.

—Don Francisco Mayorga y el acaudalado ganadero don David Hurtada, se encuentran entre nosotros. Reciban nuestra cordial bienvenida.

—Don Manuel Chamoro pronto se unirá en lazo matrimonial con la virtuosa señorita Susana Mayorga. Que el cielo bendiga tan honrada y encantadora pareja. Hasta otro día.

Su afectísimo amigo,

CHEPE.

**CRONICA LOCAL**

Ya veo que aunque nada diga, siempre se disgustan conmigo. Así pues, dejo que el indio se me suba á la cabeza y... lluevan maldiciones sobre mi enteca personalidad. Quedan sin ningún efecto mis ofrecimientos de estarme callado, y aunque se enoje quien se enojare, continuaré con mis pobres crónicas alabando lo que merezca alabanza y vituperando lo que deba vituperarse.

Por suerte no todo es malo en nuestro Puerto. Tiene sus cosas buenas, y aún, sabrosas.

Entre lo bueno figura (ahora) la Iglesia Parroquial. Son muchas las mejoras que se le han hecho. Los pilares ó columnas se ven muy bien con sus nuevos forros bri-

llantes de pintura imitando mármoles. El cielo raso con su color celeste, nos recuerda la morada que en nuestras juveniles imaginaciones dábamos á la Corte celestial. Los altares están muy coquetos, y se nota que el señor Cura ha tomado á pecho embellecer nuestro pequeño templo, y lo ha conseguido.

Lo felicitamos por ello, y esperamos no desmaye en su digno propósito. Por medio de algunos turnos podría colectarse algún dinero con ese objeto.

El invierno triste y frío se nos ha metido de pronto, y ha venido á sacar de sus forros, donde dormían el sueño de los Justos, toda una variedad de paraguas y capas.

Dichosamente no tenemos lodo por acá y así vemos cómo, las simpáticas Porteñas salen después de un aguacero y caminando con ese andar que Dios les dió, y nos vuelve locos, regresan á sus casas con las botitas secas y limpias. ¡Bendita arena!

Mucho nos complace el que la autoridad local atienda las indicaciones juiciosas de la Prensa. Eso demuestra que hay mucha buena voluntad de su parte y ningún enfatuamiento. Ojalá nuestras indicaciones sean siempre de esa naturaleza, y encuentren apoyo en el señor Gobernador.

Quedamos entendidos con respecto al señor Barahona, y al aseo de la ciudad

Nos consta lo difícil que es conseguir material bueno y barato para construcción de aceras, y las dificultades que tuvo que vencer el señor Gobernador para la construcción de algunas. Así pues, proponemos á indicación de un empresario amigo nuestro, el siguiente medio.

Muchos son los veleros que vienen al Puerto durante cada año. Muchos de ellos vienen con lastre. ¿Sería difícil conseguir con los que piden esos buques, traer lastre de buena piedra de construcción? Una vez aquí se desembarcaría por cuenta de la Municipalidad y se pondría á la venta, obligando al vecindario á construir sus aceras.

Proponemos el medio sin hacer nuestra la idea.

Parece que se preparan grandes fiestas particulares para el día de Corpus. Daremos cuenta de lo q' haya.

Hasta la próxima.—J. NOEL.

## AVISAMOS AL PUBLICO

que don Francisco L. Bertozzi ha hecho una GRAN REBAJA en los precios de pan y galleta que expende en su acreditada PANADERIA, situada frente á la Escuela de Niñas de esta ciudad y contiguo al Hotel Celeste.

LOS PRECIOS SON LOS SIGUIENTES:

Galleta de soda grande	5	por	10	cs.	
Galletas dulces al estilo de San José	7	»	05	»	
Pan francés aliñado, clase pequeña	3	bollos	por	5	cs.
Pan redondo	3	»	»	10	»
Pan tostado á 10 cs. libra,					

MUCHO ASEO Y DESPACHO ESMERADO

El expendio está abierto desde las 4 de la mañana hasta las 9 de la noche.

**Aviso.** Vendo una Caldera de vapor, vertical, de 6 caballos de fuerza, con todos sus útiles correspondientes y completamente nueva.

**Arturo Esquivel.**

Puntarenas, mayo 11 de 1898.

### EN LA BOTICA DE PUNTARENAS DE ANTONIO BUSTOS

se encuentra de venta el AGUA INDIA del Dr. Félix R. Jaramillo á \$ 1-50 el frasco de 1 onza

Este es un remedio eficaz contra toda clase de úlceras. Se recomienda su uso.

DE HOY en adelante pagaremos el hule á \$ 100 (Cien pesos) el quintal entregado en Puntarenas con su correspondiente guía.

ALBERTO FAIT.

**EN EL ALMACEN DE ALBERTO FAIT & CO.**  
Hay el legítimo COGNAC BISQUIT Dubouché

## Esta es la buena

No olvidarse nuestra clientela que nosotros tenemos un buen surtido de Abarrotes y que atendemos con esmero y prontitud toda orden que se nos confie, lo mismo que cualquier clase de comisión.

Precio y condiciones, lo mejor.

**Saravia & Hno.**



EL AGUA DE QUINA ES el mejor reconstituyente del cabello Gran depósito AL POR MAYOR y MENOR Casa de Alberto Fait & Co.

### AGUA INDIA

**DEL DR.**

FELIX R. JARAMILLO

Remedio infalible contra toda clase de úlceras.

En todos los casos en que la hemos visto usar, tanto en Esparta como en Puntarenas, los resultados han sido maravillosos

El doctor Jaramillo tiene certificados como el que copiamos:

El infrascrito 2.º Comandante del medio Batallón Garvarzo certifica: "que ha usado el específico llamado **Agua India** en varios casos de úlceras y heridas en las tropas que tiene á su mando, dando un resultado eficaz y obteniendo el paciente una curación rápida.

Esparta, abril 6 de 1898.

R. GUARDIA.

Y como éste tiene muchos

### VENDO BARATO

una caldera usada, vertical, de 6 caballos de fuerza y un motor de 3 caballos; ambas cosas usadas, pero en buen estado.

ARTURO ESQUIVEL

Puntarenas, mayo de 1898.

Tip. de "El Pacífico"